

# Remerciements

Merci à vous, les jeunes qui avez participé à l'enquête en répondant aux questionnaires et, pour certains d'entre vous, aux entretiens. Votre attitude disponible et confiante nous a fait plaisir. Elle nous a aussi confirmé dans l'idée de l'importance de cette recherche et nous a renforcé dans notre volonté de la mener à bien. Pour cela, nous vous dédions ce travail.

Un merci particulier aux professeurs, directeurs et pouvoirs organisateurs des établissements sans lesquels nous n'aurions pas pu réaliser cette enquête :

- Centre scolaire Éperonniers-Mercelis d'Ixelles (Bruxelles) ;
- Collège Notre-Dame du Bon-Secours de Binche ;
- Collège Saint Pie X de Chatelineau ;
- Collège Sainte-Croix et Notre-Dame de Hannut ;
- École provinciale d'agriculture de Ciney ;
- Lycée Guy Cudell de Saint-Josse (Bruxelles) ;
- Lycée la Retraire de Bruxelles ;
- Séminaire de Floreffe.

Merci à nos collègues scientifiques anglais, danois, estoniens, français, grecs, italiens, polonais, portugais et québécois. Les réunions de préparation ainsi que les nombreuses discussions en commun nous ont permis d'avancer dans le cheminement de notre enquête et de nous motiver pour celle-ci. Merci en particulier à nos collègues Jacques Piette, Christian-Marie Pons (université de Sherbrooke) et Luc Giroux (université de Montréal) qui ont, les premiers, lancé l'idée d'une recherche sur les jeunes et Internet à la fin des années 1990. Sans eux, cette recherche n'aurait peut-être jamais eu lieu.